

## EL MOTIVO DE LA MISIÓN EN JONÁS 1:1-3 [THE MISSION MOTIF IN JONAH 1:1-3]

Heyssen J. Cordero Maraví  
heycorma@gmail.com  
Ministerio Personal, Escuela Sabática y Evangelismo  
Unión Peruana del Sur, Iglesia Adventista, Perú

**Recibido:** 10 de marzo de 2018

**Aceptado:** 20 de abril de 2018

### Resumen

El presente estudio aborda, a la luz de Jonás 1:1-3, el tema de la misión e intentará identificar el *motivo* que origina la misión. Para ello se hará una traducción del texto, así como la propuesta de una estructura que nos ayudará a entender mejor las ideas principales junto a las palabras claves y, finalmente, se muestra la teología del texto.

**Palabras clave:** Misionología, YHWH, misión de la iglesia, Jonás

### Abstract

This study shows the missiological themes according to Jonah 1:1-3 and it will attempt to find the motif behind them. It will follow an exegetical method to understand the main ideas together with the keywords and, finally, it will show the theology of the text.

**Keywords:** Missionology, YHWH, Church's misión, Jonah

## INTRODUCCIÓN

El cumplimiento de la misión, como prioridad de la iglesia, es común en el quehacer del cristianismo<sup>1</sup> y cobra mayor relevancia a medida que nos acercamos al tiempo del fin (Mt 24:14 cf. Ap 14:6).<sup>2</sup> Sin embargo, cuando se trata de abordar el tema en el Antiguo Testamento (AT) hay cierta duda y hasta negación de su existencia entre los estudiosos de la Biblia.

En ese sentido, existen tres grupos interpretativos enfocados en la misión según el AT. El primer considera que el AT no presenta un concepto explícito sobre el tema como para basar fundamentos serios para el cumplimiento de la misión hoy, y que los casos como Génesis 12 y el llamado de Abraham, solo indican un concepto de llamado a ser bendición, y que ni siquiera el caso de Jonás es motivo de misión porque no guarda los patrones de misionología ya que no predica sobre la ley de Dios, sino acerca de la destrucción,<sup>3</sup> tópico muy lejano al evangelio.<sup>4</sup>

Por otro lado, un segundo grupo concuerda que los casos especiales donde aparentemente existen conceptos de misión, estas se presentan en el modelo de misión centrípeta,<sup>5</sup> donde Israel es el proyecto misionero de Dios para ser luz a las demás naciones. El plan de Dios es bendecir a Israel para que las demás naciones conozcan que Él está con su pueblo y que ellos también pueden ser bendecidos a través de Israel (cf. Gn 12:1-9). Así, la misión de Israel es pasiva y no activa; Israel es llamado a vivir bien para ser ejemplo.

Finalmente, en el tercer grupo están los que proponen que Israel no tenía exclusivamente la misión centrípeta, sino que tiene también la misión centrífuga. Ya que así como ni la palabra centrípeta es del AT, pero se entiende así por su

---

<sup>1</sup>Nicolás Panotto, "La naturaleza evangelizadora de la iglesia: hacia una eclesiología desde la *oikonomía* trinitaria", *Teología y cultura* (julio, 2006), 1.

<sup>2</sup>Álvaro Fernando Rodríguez Luque, "Elementos misionológicos en Génesis 12:1-9 y sus implicancias para el entendimiento de la misión hoy" (Tesis de Maestría en Teología, Universidad Peruana Unión, 2012), 1.

<sup>3</sup>John Howard Yoder, *Theology of Mission. A Believers Church Perspective*, ed. Gayle Gerber Koontz y Andy Alexis-Baker (Drowners Grove, IL: InterVarsity Press, 2014), 50.

<sup>4</sup>Donald Senior y Carrol Stuhlmüller, *Biblia y misión. Fundamentos bíblicos de la misión* (Navarra: Verbo Divino, 1985), 21-150.

<sup>5</sup>W. Douglas Smith, *Bendecidos para bendecir. Teología bíblica de la misión*, 206; Larry D. Pate, *Misionología: Nuestro cometido transcultural*, 20-23.

significado, tampoco la palabra centrífuga lo es en el NT y de igual forma se entiende su significado. Es un error generalizar y aseverar que el pueblo de Dios en el AT tenía la misión centrípeta y el NT presenta la misión centrífuga sencillamente porque no hay un mandato explícito de salir o ser enviado (hacer misión).

El presente estudio abordará a la luz de Jonás 1:1-3 el tema de la misión e intentará identificar el *motivo* que origina la misión. Para ello se hará una traducción del texto, así como la propuesta de una estructura que nos ayudará a entender mejor las ideas principales junto a las palabras claves y, finalmente, se muestra la teología del texto.

### EL TEXTO

Consideramos necesario utilizar nuestra traducción porque la mayoría de versiones no traducen algunas palabras como el texto original demanda:

<sup>1</sup> Y vino palabra de YHWH a Jonás hijo de Amitaí, diciendo:

<sup>2</sup> ¡Levántate, anda a Nínive, la ciudad grande, y predica [a ella]! porque subió sus maldades delante de mi presencia.

<sup>3</sup> Y se levantó Jonás para huir hacia Tarsis de la presencia de YHWH y descendió a Jope, y encontró una pequeña barca que iba hacia Tarsis pagó su pasaje y descendió en ella para ir con ellos hacia Tarsis de la presencia de YHWH.

### Análisis literario

Los eruditos reconocen cada vez más a las narrativas hebreas como escritos altamente sofisticados que reflejan una construcción cuidadosa y bien pensada.<sup>6</sup> En esa dirección, Gerhard Hasel considera al libro de Jonás como único entre los libros proféticos de la Biblia, escrito en el estilo de narración,<sup>7</sup> aunque algunos proponen una mixtura por lo que no sería mera narración.<sup>8</sup>

---

<sup>6</sup>Jo Ann Davidson, *Jonah: The Inside Story* (Hagerstown, MD.: Review and Herald Publisher, 2003), 21.

<sup>7</sup>Gerhard F. Hasel, *Jonah: Messenger of the Eleventh Hour* (Mountain View, CA.: Pacific Press Publishing Association, 1973), 7.

<sup>8</sup>Juan Calvino, *Comentario sobre Jonás* (San José, Costa Rica: Sola Scriptura, 2007), 17.

Como las narrativas bíblicas son complejas y obras maestras de literatura, a pesar de su aparente sencillez de expresión, Jonás no es la excepción. Así, se pueden notar tres detalles literarios en la narrativa de Jonás: (1) palabras repetitivas, (2) diálogos fluidos, (3) estructuras tipo espejo o quiasmo y (4) la ironía.<sup>9</sup> Veremos una estructura *quiásmica*.<sup>10</sup>

A. Y vino palabra de YHWH a Jonás hijo de Amitaí, diciendo:

B. Levántate,

C. *anda a Nínive, la ciudad grande,*

B'. y predica [a ella]

A'. porque subió sus maldades delante de mi presencia.

A. Y se levantó Jonás para huir hacia Tarsis de la presencia de YHWH

B. y descendió a Jope, y encontró una pequeña barca

C'. *que iba hacia Tarsis,*

B'. y pagó su pasaje y entró en ella

A'. para irse hacia Tarsis de la presencia de YHWH".

La estructura nos ayudará a determinar los temas principales que se desprenden de los versos, así como las palabras claves.

### CONEXTO Y ESTRUCTURA

El texto inicia en el verso 1, con el llamado de YHWH a Jonás para que se levante y vaya a predicar a Nínive. En el verso 3 se destaca la respuesta de Jonás ante este llamado y misión. Claramente se evidencia un contraste marcado entre lo que Dios quiere y lo que hace el profeta Jonás:

I. Llamado de Jonás (vv. 1 y 2)

II. Respuesta de Jonás (v. 3)

En realidad, la perícopa completa abarca hasta el capítulo 2 verso 10, mostrando el desenlace de los 3 primeros versículos. Sin embargo, al leer los 3 versos iniciales del libro, uno podría preguntarse, ¿cuál será el desenlace la

<sup>9</sup>Jo Ann Davidson, *Jonah: The Inside Story*, 23-29.

<sup>10</sup>Ernest R. Wendland, "Text Analysis and the Genre of Jonah (Part 1)", *Journal of the Evangelical Theological Society* 39, no. 2 (1996): 203; Jo Ann Davidson, *Jonah: The Inside Story*, 29.

historia? Y solo hasta el verso 10 del segundo capítulo podremos tener la respuesta. La Biblia dice que después de desobedecer a YHWH, Jonás fue arrojado al mar y en el mar fue tragado por un gran pez, y luego de que se arrepiente estando en el vientre del gran pez, tres días después, “mandó Jehová al pez, y vomitó a Jonás en tierra” (2:10).

La “profecía” de Jonás es con toda seguridad la más conocida por el pueblo cristiano entre todas las profecías de la Biblia al menos por dos motivos: la sencillez de su relato, y por el carácter extraordinario de lo que en ella se narra.<sup>11</sup> Todo es extraño en el libro. El llamado a un profeta a cumplir una misión, la reacción del profeta ante la misión, un gran pez, un extraño sermón, una extraña conversión y un extraño desenlace.

En ese sentido, la Biblia Andrews<sup>12</sup> propone una estructura-bosquejo interesante:

- I. Introducción (1:1,2)
  - A. Identificación del mensajero (1:1)
  - B. Presentación de la misión y el mensaje (1:2)
- II. Huida del misionero humano (1:3-2:10)
  - A. Intento de fuga de Jonás (1:3-17)
  - B. Jonás ora en busca de liberación (2:1 - 10)
- III. Persistencia del misionero divino (3:1 - 4:11)
  - A. Nuevo envío de Jonás (3:1 - 4:11)
  - B. Dios instruye a Jonás sobre la actividad misionera (4:1-11)

Según el bosquejo anterior, nuestro texto de estudio está entre la introducción y una parte del intento de huida del profeta. Claramente se observa que existe un contraste de lo que Dios quiere y lo que Jonás hace. La identificación

---

<sup>11</sup>Carroll Gillis, *El Antiguo Testamento: Un Comentario Sobre Su Historia y Literatura*, (El Paso, TX: Casa Bautista De Publicaciones, 1991), 5:169.

<sup>12</sup>Jon L. Dybdal, ed. *Biblia de estudio de Andrews*. (Berrien Springs, MI: Andrews University Press, 2010), 1102. Para un bosquejo similar, pero con más detalles, véase Francis D. Nichol y Humberto M. Rasi, eds., *Isaías - Malaquías: Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día*, trad. Por Victor E. Ampuero Matta y Nancy W. de Vyhmeister (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1995), 4:1021.

de este detalle importante nos hará entender mejor el propósito del libro el libro. Así, por ejemplo, este asunto es notable a través del uso de ironía y contrastes.

## TEOLOGÍA DEL TEXTO

Los versos estudiados están cargados de una riqueza teológica que lo desarrollaremos en base a la estructura de los pasajes expuestos y el uso de las palabras claves, ya que consideramos que es ahí donde se evidencian los temas centrales:

### **El motivo del llamado**

El texto inicia con las palabras “Y vino palabra de YHWH a Jonás hijo de Amitaí, diciendo:” (1a). La pregunta básica, ¿por qué vino palabra de YHWH a Jonás? La respuesta sugiere una respuesta lógica, pero es más profundo de lo que se lee. El hecho de que el nombre de “Jonás” sea pronunciado por YHWH, indica que Jonás tenía un Dios personal, no como las demás culturas, donde uno vivía en dimensiones desconocidas y se veía a dioses desinteresados por el ser humano. En cambio, YHWH llama por su nombre al ser humano, y destaca a la familia de este (“hijo de Amitaí”), que equivaldría al apellido en tiempos modernos.

En el primer verso de Jonás podemos evidenciar claramente el carácter *misionero* de YHWH. Es Él quien toma la iniciativa, Dios mismo es quien llama y no es el profeta el que busca un llamado. Y ese llamado no es aleatorio, es específico: “Jonás, hijo de Amitaí”, lo que nos recuerda una vez más que YHWH nos conoce bien y desde siempre (Sal 139:13 cf. Jer 1:5). Al igual que a Samuel (1 S 3:1-10), David (1 S 16:1-13), a la viuda de Sarepta (1 R 17:8-16), etc. Así, YHWH nos muestra que el motivo de este llamado específico a “Jonás, hijo de Amitaí” es por una razón, porque lo conoce, sabe quién es, dónde vive, y también sabe cómo es él, y de seguro, cómo responderá al llamado.

### **El carácter de la misión**

En el verso 2 se pueden observar la sucesión de tres verbos imperativos. Los mismos denotan el carácter de la misión, el tenor del llamado:

En primer lugar, está el verbo  $\text{קָוֶה}$  que ha sido traducido como “levántate”. No es un llamado liviano ni pasivo. Es un llamado *fuerte*, es un mandato, con un sentido de urgencia. Es un llamado a “levantarse”, como cuando YHWH se levanta en defensa de su pueblo (Dn 12:1).

Nínive está en problemas. Hay mucha maldad. Esa maldad subió delante de la presencia de YHWH y Él no soporta ver tanta maldad, y es por ello que recurre a Jonás y le dice: “¡Levántate!”. Se puede notar a un Dios preocupado, y hasta “desesperado” por la maldad de Nínive. De este modo, le hace un llamado a un instrumento humano, un profeta, y espera que ese llamado en imperativo sea correspondido del mismo modo.

En segundo lugar, luego de que YHWH le dice en voz imperativa y urgente a Jonás que debe levantarse, ahora le dice *cómo* debe hacerlo:  $\text{לֶךְ}$  “¡anda!”, “camina” (también denota “ir”, “viajar”, o sea, “ir de un lugar a otro”, en cualquier forma de transporte; cf. 2 R 7:14). Sumado a esto, en la LXX podemos notar el verbo Πορεύθητι (“¡ve!” o “¡vaya!”), que es usado en el Nuevo Testamento (NT) en el contexto de ir a predicar o cumplir la misión (Mt 8:9; Lc 7:8, Hch 9:11 y 28:26). Claramente el texto expresa *movimiento*, y es que no se puede predicar en Nínive sentado y menos desde la comodidad de Gat-hefer. Jonás necesita salir de su lugar para emprender una caminata, un viaje, y este viaje, al igual que el llamado a levantarse, es *urgente*, es pronto. La misión, en simples palabras, no se hace sentado o permaneciendo estático.

Finalmente, como tercer lugar, después de mostrarle el *carácter* del llamado, ahora YHWH le indica *qué* debe hacer:  $\text{וְקָרָא}$  “¡predica!”. YHWH le está diciendo al profeta qué es lo que tiene que hacer en Nínive, la ciudad grande y corrupta. Jonás tiene que *predicar*, proclamar, llamar a las personas y captar su atención. Las personas pueden estar distraídas o cegadas por sus maldades, pero Jonás debe proclamar el mensaje, el evangelio. Lo que resulta interesante es que si el llamado es urgente e imperativo, también la acción de Jonás debe hacerse en ese mismo tenor. Jonás debe predicar con sentido de urgencia. No hay mucho tiempo, solo “40 días y 40 noches”. Esto nos lleva a pensar que cuando Dios envía

a predicar un mensaje, ese mensaje tiene un tiempo (Gn 6 cf. Ap 14:6-18), aunque muchos no lo reconozcan.

Esto indica que no existe llamado sin misión, ni misión sin llamado.<sup>13</sup> No hay llamado sin misión a lo largo de las Escrituras. Lo vemos en Noé (Gn 6), en Abraham (Gn 12), en Moisés (Éx 3), etc., por mencionar algunos casos. Así, la misión en Jonás es la combinación de tres verbos imperativos: Levántate + anda + predica = Misión.<sup>14</sup>

### El motivo de la misión

Según la estructura del texto, el verso 2b es el complemento del verso 1a. Esto sería la respuesta ante la pregunta “¿cuál es el motivo del porqué YHWH llama a Jonás?”, y el texto responde: “porque [Nínive] subió sus maldades delante de mi presencia” (2b). Entonces, *el llamado* de Jonás responde a una realidad, a un circunstancial de causa: maldades delante de YHWH. El texto dice claramente: כִּי־עָלְתָהּ רָעָתָם לְפָנַי, “porque subió sus maldades delante de mi presencia”.<sup>15</sup> Esta expresión nos lleva a otros pasajes de similar situación, tales como Noé y la maldad de sus tiempos (Gn 6:5, 11), Moisés y el clamor de Israel en Egipto (Éx 3:7-9), así como otros casos más donde la “maldad subía hasta YHWH” y Él debía actuar. Aquí hay algo más que decir. YHWH podría cumplir la misión por Él mismo, pero prefiere usar instrumentos, como Jonás, o como Noé, quien predicó por 120 años.

La razón por la cual YHWH llama a *levantarse, andar y predicar* es para que cumpla una *misión*. Y esa misión responde a las maldades de Nínive. No habría “misión” sino habría maldad, es decir, la misión existe porque existió el pecado (Gn 3). YHWH llamó a Jonás porque había maldad en Nínive, y antes de destruirla, necesitaba enviar un mensajero para advertir de este juicio.

---

<sup>13</sup>Jirí Moskala, “Misión en el Antiguo Testamento” en *Mensaje, Misión y Unidad de la Iglesia* ed. Ángel Manuel Rodríguez (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2015), 63.

<sup>14</sup>Según Steven Thopson y Borge Schantz, existen siete veces este tipo de llamado a *levantarse, andar y predicar*: A Moisés, Balaam, Elías, Jeremías, residentes de Samaria y Jerusalén, y dos veces al profeta Jonás. Véase, Steven Thopson y Borge Schantz, *Misioneros bíblicos* (Buenos Aires: ACES, 2015), 32.

<sup>15</sup>El término maldades “רָעָה”, también puede significar “miserias”, “pecados”, “perversiones”, “crímenes” (Est 9:2, Jer 1:6, Lm 1:2, Os 7:2, Jl 4:13).

En el llamado de Jonás a predicar en Nínive encontramos la teología de la misión, teniendo en cuenta que la misión existe porque existe el evangelio, y el evangelio por la entrada del pecado.<sup>16</sup> Entonces, Dios llama a cumplir la misión porque existe el mal, y es necesario el evangelio de salvación. Por lo tanto, la razón del porqué existe la *misión* es el pecado.

### **El rechazo de la misión**

En la segunda parte de la estructura encontramos al profeta Jonás respondiendo el llamado de YHWH. Ante el llamado de YHWH: ¡Levántate, anda y predica!, se lee: “Y se levantó Jonás”, el verbo para describir la acción de Jonás es el mismo que YHWH usó para llamarlo קוּם “levántate”. Jonás obedeció y tal como YHWH le dijo: “se levantó”. Aparentemente el profeta obedeció. YHWH pide que se levante, y el hijo de Amitaí, hace caso.

No obstante, el verso sigue diciendo: “para huir hacia Tarsis de la presencia de YHWH” (3a). Jonás se levanta לָרֹחַ “para huir”, en un sentido de “correr por su vida” o “querer ser libre”.<sup>17</sup> Lo que Jonás está haciendo no es simple, él está *huyendo*. El profeta de YHWH está *escapando por su vida*, sabe que el llamado que se le hizo es urgente, es serio. Y es por ello que su respuesta es Levantarse y huir. No se levanta para cumplir la misión que le han encomendado, sino que se levanta para *escapar*.

Como se ha mencionado, el libro no registra un diálogo tal y como ocurrió con Moisés en Éxodo 3 al enterarse de la misión, o el mismo Gedeón en Jueces 6. Lo único que el libro presenta es a un profeta levantándose para escapar a Tarsis, un puerto fenicio en una dirección totalmente opuesta al de Nínive. En realidad, el lugar no importa. ¿Por qué y a dónde escapar?, si años más tarde Jeremías escribiría que no es posible ocultarse de Dios (Jer 23:24).

¿Escapar de quién? De quien le hizo el llamado: YHWH. El texto dice: מִלְפְּנֵי יְהוָה “de la presencia de YHWH”. Lo que el texto revela es realmente interesante. El ser humano no rechaza el llamado de YHWH, sino lo rechaza a Él.

---

<sup>16</sup>George W. Peters, *A biblical Theology of Missions* (Chicago, IL: Mody Press, 1984), 15.

<sup>17</sup>La raíz verbal de la palabra tiene que ver con “escaparse” (Gn 31:27, Éx 36:33, Jon 4:2).

Como ya se indicó, la misión no nace en el ser humano, nace en YHWH. De este modo, Él es dueño y responsable de la misión. Así como la maldad sube “delante de la presencia de YHWH”, también Jonás huye, se escapa “delante de la presencia de YHWH”. Justamente esa frase “delante de la presencia de YHWH”, se repite tres veces. La primera cuando las maldades de Nínive han subido “delante de la presencia de YHWH” (2c), y las restantes enfatizando la huida “de la presencia de YHWH” (3a y c).

Pero, la actitud y respuesta es más fuerte aún: *escapa, huye*. ¿Qué le haría YHWH al profeta que no cumple su misión? Posiblemente Jonás pensaba que lo mataría o que enviaría a otro profeta en vez de él.

### **La consecuencia de rechazar el llamado**

El verso 3 destaca la presencia del verbo **וַיֵּרַד** “descender”, que aquí se ha traducido como “y descendió” en dos oportunidades. Cuando “descendió a Jope” y cuando “descendió en ella [pequeña barca]”. La palabra **יָרַד** “descender”, debe entenderse como “bajar”, “ir abajo”, o sea, “hacer movimiento lineal de una elevación más alta a una más baja” (Gn 15:12),<sup>18</sup> como se puede nota en Abraham y su esposa que descendieron a Egipto en busca de alimentos (Gn 12:10), Moisés, del Monte de Sinaí al escenario del becerro de oro (Éx 32:15), Sansón, hacia el territorio filisteo (Jue 14:1), de Saúl, a Gilgal (1 S 15:12), y de David, al desierto de Parán (1 S 25:1), etc. En un sentido espiritual, va más allá de caminar cuesta abajo; puede señalar *fracaso espiritual*, y esto surge simplemente por no hacer caso a la voluntad de YHWH.

En el caso de Jonás, el sentido de esta palabra le acompañó muy bien. El profeta descendió en la misma perícopa del libro (1:1-2:10) cuatro veces. Ninguna otra persona en la Biblia hebrea experimentó un “descenso” en tres etapas (1:3a, 1:3b y 2:6) como resultado de *rechazar* el llamado de YHWH a cumplir la misión. Por tal motivo, bien podríamos decir que, si el ser humano rechaza el llamado de YHWH a cumplir la misión, este *descenderá*.

---

<sup>18</sup>J. Swanson, “**יָרַד**” en *Diccionario de idiomas bíblicos: Hebreo* (Bellingham, WA: Lexham Press, 2014).

## La voluntad de YHWH vs. La voluntad de Jonás

El centro o *quiasmo* de las estructuras propuestas en nuestros versos de estudio, tenían dos lugares. El primero, “anda a Nínive, la ciudad grande” (2c), y el segundo, “que iba a Tarsis”. Claramente entran en contraste los dos lugares. YHWH envía al profeta a Nínive, pero este hace todo lo contrario, se marcha a Tarsis. Tal como se presentó, las ciudades estaban totalmente opuestas en dirección, alejadas por muchos kilómetros. Así, se ve la voluntad de YHWH contra la voluntad de Jonás.

Cuando el ser humano decide *rechazar* el llamado a cumplir la misión, no solo *rechaza* a YHWH (autor de la misión), sino que hace su *propia voluntad*. Y acá entramos en un tema más amplio, el gran conflicto. Por un lado, YHWH queriendo salvar al ser humano, y por el otro, el enemigo tratando de impedir que ese plan se lleve a cabo.

## CONCLUSIÓN

Cuando se lee el libro de Jonás, es inevitable hacerse algunas preguntas básicas: ¿Cómo un profeta puede actuar así ante un llamado?, ¿por qué YHWH dejó registrado esta historia nada ejemplar? Y es que la actitud del profeta es contrastado en demasía con los personajes secundarios (los marineros, los animales y los ninivitas) y el personaje principal, YHWH. Mientras que Jonás desobedece el mandato de cumplir la misión, todos los personajes secundarios cumplen fielmente y obedecen. Mientras que Jonás es insensible y nada misericordioso, YHWH muestra su gran amor, su gracia y misericordia siempre.

Dios elige como campo misionero a Nínive, siendo que ella era una ciudad grande, del mismo tamaño o más que sus maldades. La conversión de los marineros y los ninivitas es una llamada de atención a Israel, que no siendo tan malos como los ninivitas, no se arrepienten y no obedecen la Palabra de YHWH. En cambio, los marineros y ninivitas, sí. ¿Es Israel más perverso y duros de corazón que los propios ninivitas?

Jonás representa sin problemas la actitud del pueblo de Israel, llamados desde el principio a cumplir la misión. No es que YHWH haya dado la misión recién en el NT como muchos aseveran, sino que YHWH les dio la misión desde

el principio, pero evidentemente no la comprendieron, al igual que Jonás. Quizá, motivado por su celo nacionalista, sus temores a una nación perversa, o por su poca o nula experiencia como evangelista en un lugar desconocido.

Jonás Alexi Gonzáles refiere que Jonás presenta un carácter misionero de Dios, y es una prueba viva de que la labor misionera no comenzó con el NT, sino que, desde el mismo comienzo de la caída del hombre, Dios está en acción y es Él quien toma la iniciativa de revelarse así mismo con el fin de darse a conocer y salvar a la humanidad.<sup>19</sup>

En una dirección contraria, John Howard explica que, aunque Jonás llevó un mensaje a Nínive, pero eso no fue la proclamación de la ley de Dios. Cuando los Ninivitas se arrepintieron, no hay evidencia de que comenzaron a traer sacrificios a Jerusalén o dejaron de comer carne de cerdo.<sup>20</sup> Por otro lado, según Bosch, ni siquiera el libro de Jonás tiene relación alguna con la misión en el sentido normal de la palabra. El profeta fue enviado a Nínive, pero no para predicar un mensaje de salvación de la ciudad; más bien, anhela verla destrozada, así tampoco al segundo libro de Isaías como un libro sobre misión, aun así, el AT es fundamental para entender el concepto de misión en el NT.<sup>21</sup>

No obstante, tal como se evidenció, el libro de Jonás es notablemente evangelístico y misionero. El concepto de misión en Jonás es claro, es la combinación de tres verbos en imperativos: ¡levántate, anda y predica! Y estas acciones tienen un carácter urgente porque la necesidad es así: Nínive está en maldad y necesita de un mensaje evangelístico que tiene un tiempo de gracia. Es Dios quien propicia el plan de acción y usa a Jonás como su mensajero.

¿Cómo podríamos negar el carácter misionero del libro de Jonás con todos los elementos evangelísticos? No se puede decir que el mensaje de Jonás no tiene “evangelio” porque anuncia destrucción, ya a que el verdadero evangelio tiene inmerso un mensaje de juicio.

---

<sup>19</sup>Alexi Gonzáles Del Sol, “Jonás y el peligro del patriotismo” *Revista Cubana de Teología* 1, no.1 (2013): 83.

<sup>20</sup>John Howard Yoder, *Theology of mission. A believers church perspective*, eds. Gayle Gerber Koontz y Andy Alexis-Baker (Drowners Grove, IL: InterVarsity Press, 2014), 50.

<sup>21</sup>Bosch, David J. Bosch, *Misión en transformación. Cambios de paradigma en la teología de la misión* (Grand Rapids, MI: Libros Desafío, 2000), 33.